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挖掘人文自然資源 規劃深度遊路線

香港是值得一生常去的地方

中央港澳工作辦公室主任、國務院港澳事務辦公室主
任夏寶龍15日在2024年 「全民國家安全教育日」 開

幕典禮上發表視頻致辭時指出，中央全力支持香港實現由
治及興，更多挺港惠港措施陸續有來。香港旅遊促進會總
幹事崔定邦接受《大公報》訪問時認為，中央對香港支持
相當清晰，內地旅客出行及消費模式轉變帶來新機遇，期

望即將推出的惠港措施可覆蓋到旅遊業，包括短期內可開放更多 「個人遊」 城
市，恢復並擴大 「一簽多行」 政策，以增加訪港內地旅客，推動本港零售、餐飲
等不同行業的發展。事實上，自今年3月6日內地西安、青島兩市開放赴港澳 「個
人遊」 ，近一個多月來，兩地市民赴港旅遊熱情持續高漲，赴港旅遊人數大幅提
升，峰值時西安赴港遊客數量較以往增加50%。
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內地遊客：5000元人民幣免稅額不夠盡興

港零售業調查：一簽多行擴容呼聲高
免稅限額 不斷增長

•從2020年7月1日起，海
南離島免稅購物額度從
每年每人3萬元提高至
10萬元人民幣，單次購
買數量限制的商品種類
大幅減少，取消單件商
品8000元免稅限額，免
稅紅利不斷釋放。

•借鑒：參考內地人均可
支配收入，提升內地赴
港旅客免稅放行額度

免稅零售 遍地開花
•海南共有12家離島免稅店，主要集
中在海口和三亞市，且提貨方式多
種多樣，最普遍採用的是 「隔離區
提貨」 ，即旅客在離開海南時在機
場禁區、高鐵站或其他口岸提貨，
解放旅客雙手。

•借鑒：參考海外韓國、內地海南的
運作方式，在機場、高鐵站禁區設
免稅商品提貨點，解放旅客雙手之
餘，也可依靠線上、線下不同的促
銷手段，分流旅客消費渠道，釋放
消費熱情。

•借鑒：在嚴格計算免稅額度之餘，由
香港境內正規、大型商店與可靠的物
流公司合作，對內地遊客購買商品試
行 「跨境郵遞」 服務。

•對於居住在外地的出島旅客，海南提供
離島郵寄送達的送貨方式，離島旅客購
買的免稅商品銷售的45類商品均符合收
寄要求，可實現72小時內送達。

2015年4月，
深 圳 居 民 赴 港

「一簽多行」 被改為 「一周一行」 。隨
着當下大灣區居民往來越來越頻繁，越
來越多民眾期盼早日恢復並將赴港 「一
簽多行」 政策拓展到更多灣區內地城
市。

不久前，香港百貨、商業僱員總
會透過網上問卷訪問了392名會員對開
放深圳戶籍居民 「一簽多行」 的意見。
調查結果顯示，分別有28.1%及
41.3%受訪者表示非常支持及支持復
辦 「一簽多行」 ，有65.8%人支持將
措施擴大至大灣區其他內地城市。

深圳市民王女士受訪表示，因自

己公司總部在香港，經常要往返香港開
會，現今的 「一周一行」 政策很不方
便，如果一周有兩天在香港有事，只能
一直住在香港的酒店，成本太高。作為
廣州影視協會從業者，郭小姐日常工作
時常需要赴港交流、拜訪，來回奔波往
返於穗港兩地。 「我們每次辦理赴港簽
注只能選擇一次或兩次簽注。有時臨時
有事想去香港，突然發現簽注用完了，
還得馬上趕去簽注機那裏辦理，比較麻
煩。如果能恢復 『一簽多行』 並擴展到
大灣區內地其他城市，相信可以激發更
多灣區民眾隨時出發去香港的慾望和衝
動，掀起赴港旅遊消費的熱潮。」

大公報記者胡若璋、毛麗娟

▲消費者在尖沙咀一家金店選購商品。
中通社

▲在香港星光大道，遊客
仔細查看著名導演王家衛
的手印。 中新社

哈爾濱
市民 杜先生
香港是我一定要再去

的旅遊城市，這裏給我留
下了非常美好的旅遊記
憶。當年父母帶我去過的
迪士尼、長大後與妻子購
物的尖沙咀、一家人去過
的大嶼山……這些地方，
都讓人去完還想再去第二
次。

西 安
外企員工 白先生

再過一段時間
孩子就要放暑假
了，我已經計劃到
時帶着兩個女兒，
還有兩家的四位老
人，一大家子再來
一次香港 「個人
遊」 ，不僅用眼睛
看香港之美，更要
用心感受香港的人
情味。

廣 州
影視從業者 郭小姐

我身邊有一大批
熱衷赴港觀影的影
迷，如果能將 「一簽
多行」 拓展至大灣區
內地更多城市，相信
對這些熱愛香港文
化的內地居民
來說會是一
大喜訊。

借鑒海南經驗 促進旅遊消費

內地民眾心聲
大公報記者
于海江、李陽波、
胡若璋整理

「2003年出
台的赴港 『個人

遊』 政策已有21年的歷史，先向內地經
濟較發達以及廣東省內城市開放。時至
今日，單從經濟發展水平上看，其實內
地城市全部都符合資格，之所以還沒有
全部放開，主要還是擔憂一旦大量旅客
湧入香港、香港的承載力。」 一國兩制
研究中心主任方舟認為，作為國際旅遊
中心城市的香港應思考如何完善如交

通、住宿等各類功能配套。
方舟表示，面對新情況，香港特區

政府要敢於做制度改革，與時俱進；同
時要深度挖掘香港旅遊資源，適時推出
旅遊巴士專線，便利內地居民點對點深
度遊。他介紹，香港有開埠180多年的
歷史，建築、古蹟眾多；香港新界等片
區還有很多原生態的鄉土文化，適合居
民慢速遊；此外，香港有豐富的自然地
質景觀，長洲島、南丫島亦經常舉辦漁
民節慶活動，也可吸引很多深度遊旅
客；香港中外文化匯聚，各種文化交流
活動多，擁有如巴塞爾藝術展、香港書
展等重要的文化 「IP」 。這些都是可供
開發的旅遊資源。

方舟建議，香港要逐步擺脫依靠
「購物遊」 促消費的方式，統籌設計、
深度發掘本土旅遊文化資源，健全完善
內地旅客南下香港遊的配套，準備好
了，甚至可以對內地所有城市開放 「自
由行」 。 大公報記者毛麗娟

專家觀點

出島郵寄 送貨到家

◀香港尖沙
咀遊人如織，不
少遊客在海傍合
影留念。中通社

▼青島自開放赴港澳
「個人遊」 以來，航
空公司加密了直飛香
港的航班，為遊客提
供便利。

2024全國兩會期間，中央港澳辦分管日
常工作的副主任周霽，在列席第十四屆全國人
大第二次會議香港特區代表團團組會議聽取港
區代表建議時表示，總書記、黨中央情繫香
港，在開放西安、青島兩個城市的居民來港個
人遊之後，中央還會推出其他挺港措施。他指
出，後面還有一系列優惠政策來挺港、支持香
港，也要試一下我們的基礎設施、通關、住
宿、消費等等容納的一個過程，在這個過程是
互動的，所以 「一國兩制」 是一個偉大創舉，
需要全面準確、堅定不移來往前探索、推進。

赴港「個人遊」成西安新時尚
自今年3月6日內地西安、青島兩市開放

赴港澳 「個人遊」 ，近一個多月來，兩地市民
赴港旅遊熱情持續高漲，赴港旅遊人數大幅提
升。

「赴港澳 『個人遊』 的開放，不僅進一
步方便了西安市民赴港，在港豐富的旅遊體
驗，更讓赴港 『個人遊』 幾乎成為西安的一種
新出行潮流。」 陝西省旅行社協會會長、陝西
省文旅商會副會長馬宏偉表示， 「以前西安飛
香港一周只有四天有航班，
現在增加到每天都有，遊客
有增無減。」 數據分析顯
示，開放赴港澳 「個人遊」
後，西安赴港遊客大幅度提
升，保守計算可達30%，峰
值時可達到50%。

明遊天下國際旅遊投資
（北京）股份有限公司山東
分公司總經理袁基安告訴記
者，青島赴港澳 「個人遊」
開通後，香港的酒店、商家
也積極跑來青島開拓市場、
招攬遊客。上周，公司收到

了香港旅發局派發給赴港遊客的消費券。

青島增直飛香港航班 應對客流
山東航空青島直飛香港的航班5月份將增

加至每日一班，國泰航空也在該航線增加300
座的大飛機……袁基安說，經過這一段時間
的發酵，五一之後到暑假，青島赴港旅遊將會
迎來一波熱潮。

最早一批赴港 「個人遊」 的西安市民白
先生回憶，10多年前去香港 「早上從西安出
發，飛深圳再轉香港，花了近10個小時。」
而這次 「個人遊」 到香港，白先生前前後後總
共才花了不到四個小時， 「而且香港的酒店住
宿、餐飲以及購物都比預期要好得多。」 香港
的美食也給來自山東的白素素留下了深刻印
象。她在港旅行四五天，幾乎大部分時間都用
在 「吃」 上。作為擁有百萬粉絲的美食博主，
白素素對香港美食的高品質、多元化、國際化
給予了很高的評價。

讓白先生感動的還有香港的熱情， 「一
下飛機就有 『受寵若驚』 的感覺，那種熱情讓
我感覺不是來旅行的，而是來做客的。」 機場

的迎接、酒店的接待，還有
熱心市民的幫助，都讓他非
常感動。行程中由於不熟悉
路線，白先生在香港海洋公
園附近找不到正確的方向，
幸好一位熱心的香港女士耐
心向他介紹了去往車站的路
線。 「暑假我計劃帶着兩個
女兒，還有兩家的四位老人
再來香港 『個人遊』 。」

◀來自青島的遊客白素素興
奮地打卡香港美食。

受訪者供圖

「當年周圍很多
朋友出門旅行，首選

地都會先選擇香港。但近幾年隨着內地的
發展，當初去香港旅遊主要購物的目地開
始發生轉變。」 曾多次去過香港的哈爾濱
市民杜先生期待，哈爾濱也能早日加入赴
港澳 「個人遊」 城市行列。

「第一次是與父母同去香港，主要是
因為香港建有世界聞名的迪士尼樂園，那
時剛剛大學畢業，對香港的印象都是從當
時的港產片中獲得。」 尖沙咀、銅鑼灣、
灣仔……，坐地鐵經過的每一個耳熟能詳

的地名，好像自己都曾經來過一樣。香港
的繁華也給杜先生留下了非常深刻的印
象， 「當時知道有一些城市是可以辦理赴
港個人遊的簽注，非常羨慕。」

杜先生說，香港是值得一生常去，也
是自己一定要再去的旅遊城市。 「當年父
母帶我去過的迪士尼，之後與妻子一起購
物的尖沙咀、一家人去過的大嶼山……這
些地方真讓我難以忘懷！」 杜先生說，下
次再去香港，就可以帶兒子到香港迪士尼
和海洋公園玩，他相信那裏一定也會給兒
子留下難忘的記憶。 大公報記者于海江

大公報整理

遊客心聲

「很多內地遊客去
香港，其中主要的一項

就是購物，但5000元（人民幣，下同）的免
稅額度卻真的是一個不大不小的 『煩
惱』 。」 今年2月初曾赴港參加文化交流活動
的西安市民王家鈺對於香港 「購物天堂」 的
感受和記憶尤為深刻，在她看來，香港作為
全球商業中心，商貿繁榮、店舖林立，從國
際頂級品牌到地方特色小商品，都能很方便

找到。但目前5000元的免稅額度一定
程度上抵銷掉了一些旅遊的樂趣。

王家鈺告訴記者，隨着內地生活
水平的不斷提升，一般家庭出境旅遊
和旅遊購物的預算早已超越5000
元。對此，山東遊客白素素表示，
「隨便買一件衣服就超額了。」 白素
素說，如今很多品牌已經開通了線上
商城，價格也差不了太多。香港購物

的價格優勢在免稅額度面前無法
體現出來。

在今年全國兩會期間，多位港區代表委
員建言，放寬內地遊客免稅額至3萬元。 「免
稅額度至少兩萬以上吧！」 白素素和山東旅
遊業者袁基安都向記者表達了自己的想法。
袁基安告訴記者，5000元的免稅額度已經明
顯不符合現在的消費需求了，提升額度不僅
可以滿足更多人的消費需求，同時也會刺激
香港的經濟消費。

大公報記者李陽波、丁春麗

旅客心聲

業界展望

大公報記者 李陽波、丁春麗、鍾佩欣報道

中央挺港惠港


